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          Тема выпускной квалификационной работы: «Исследование характеристик волнообразных элементов крепления обмотки статора высоковольтных электрических машин».Данная работа посвящена исследованию волнообразных элементов системы изоляции, которые предназначены для предотвращения образования пазовых разрядов и вибрационного искрения в пазовой части высоковольтных генераторов. В течение достаточно долгого времени для этих целей используются волнообразные прокладки, которые укладываются в промежуток между стенкой паза и сердечником обмотки статора. В связи с повышением характеристик генераторов эффективность работы этих элементов может снизиться, необходимо оценить влияние эксплуатационных условий на них.Для этого были проведены исследования образцов стеклотекстолитовых прокладок при помощи методики определения характеристик при воздействии изгибающих нагрузок с использованием лабораторной установки MARK-10. Также были исследованы характеристики материалов в условиях, приближенных к эксплуатационным, а именно в процессе теплового старения.Результаты проведенных экспериментов:1. Изучена методика теплового старения и методика определения характеристик образцов при воздействии изгибающих нагрузок..2. Была определена прочность образцов при статистическом изгибе (изгибающее напряжение) и модуль упругости каждого образца.Результаты могут быть использованы для прогнозирования поведения волнообразных стеклотекстолитовых прокладок в процессе эксплуатации.
        

        
          The topic of the final qualifying work: "The study of the characteristics of the wave-like elements of fastening the stator winding of high-voltage electric machines".This work is devoted to the study of wave-like elements of the insulation system, which are designed to prevent the formation of grooved discharges and vibration sparking in the grooved part of high-voltage generators. For a long time, wave-shaped gaskets have been used for these purposes, which fit into the gap between the groove wall and the core of the stator winding. Due to the increase in the characteristics of generators, the efficiency of these elements may decrease, it is necessary to assess the impact of operating conditions on them.For this purpose, studies of samples of fiberglass gaskets were carried out using a technique for determining characteristics under the influence of bending loads using a MARK-10 laboratory installation. The characteristics of materials were also studied under conditions close to operational, namely in the process of thermal aging.Results of the conducted experiments:1. The method of thermal aging and the method of determining the characteristics of samples under the influence of bending loads have been studied..2. The strength of the samples under statistical bending (bending stress) and the modulus of elasticity of each sample were determined.The results can be used to predict the behavior of wavy fiberglass gaskets during operation.
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